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上一次采访李霄峰是2008年，因为他主演并参与编剧了张元
导演的电影《达达》，那篇访谈的标题是《不想当导演的编剧不是好
演员》，一定程度上反映了他当时的身份与未来规划。之后的两年
里，他持续为《新京报》和《名汇Famous》杂志撰写名为“给L的信”
以及“失败者之歌”专栏，其中大部分篇章收录到了他最近出版的
新书《失败者之歌》里。

在贾樟柯眼里，李霄峰是一个“想砸烂旧世界的革命家”，朱文
评价李霄峰称“作者的才华策划了故事，让人耳目为之一新”。早
在十来年前，笔名还是“Liar”时，李霄峰就已经俘获了很多读者，
但至今也有人认为，难以理解他笔下的“失败者”们，无法进入到他
写的故事里。李霄峰说，每个人的经历和回忆都不一样，这不能强
求，“我也不喜欢解释”。时隔四年再度受访，李霄峰如同他的文字
一样变得更加内敛、低调，他不再具体提及未来规划，或许，这正是
梦想即将实现前的屏息静气。 本版采写/本报记者 郑潇潇

本报专栏作者出版新书《失败者之歌》，阐述创作理念与意图，解读“失败”观

李霄峰 那些失败者，正是无比可爱的人

新京报：你为《新京报》
和《名汇 Famous》写了很长
时间的专栏，书里部分内容
也来自专栏。大概是什么
时候开始考虑结集出版的？

李霄峰：一开始没想过
要出版，而且我也是写了十
几篇之后才找到感觉，因为
太久没在媒体上写东西。到

《名汇Famous》阶段后，更自
由了一些。写完最后一篇后
我曾经想过，但没有出版社
找过我，我也不认识什么出
版界的人，直到书评人乔纳
森，还有三联书店的彭毅文
发现我博客上的专栏。

新京报：你有没有去了
解自己的读者是怎样的群体？

李霄峰：有些接触，都
是精神上很自立，不用别人
的脑子思考的人，也不会用
我的脑子思考，这一点令我
感到愉快。而且他们也都
有各自的人生阅历，是正常
生活在社会上的人，不会因
为一两篇文字就神魂颠倒，

也不会因为某个作家写得
好就成了粉丝，换句话说，
也符合我对读者与作者关
系的理念：都是平等的，生
活在这个时代的人。

新京报：我接触到的人
看到你的文字后两极分化
比较严重，要么深感触动，
要么表示“这我无法理解”。
你遇到过后者吗？会对他
们作一些阐述和解释吗？

李霄峰：这个事儿吧，
我肯定是遇到过，但我觉得
很正常：每个人带着自己的
经历、回忆、情绪、当时的状态
在阅读，而每个人是那么的
不一样，这不能强求，我也
不喜欢解释。喜欢的读者
呢，我要感谢他们，因为刚开
始写的时候我完全没预料到
还真有人会喜欢，很高兴。

新京报：如果向并不了
解你的人聊起这本书和作
品风格，你会怎么介绍？

李霄峰：一本小书，短
文和短的故事。

新京报：据说书里很多
人物都有生活中的原型？

李霄峰：是的，几乎每
篇都有。

新京报：每次落笔前，
你在心理上更偏重于“宣泄
个人情绪，排解苦闷”，还是

“讲一个故事，与人分享”？
李霄峰：我更专注于找

到属于这篇文字的调子和
它本身，从没有想过宣泄或
一定要说点儿特牛逼的什么
的。想与人谈谈心的感觉
倒是有，但基本是在网上。
如果心里有苦，想排解，我
可能会用喝酒来解决。

新京报：这些故事的基
调都比较悲，你把它们写出
来，是希望传递出什么？

李霄峰：我在书里写
过，就是这些人带着曾经遭
遇过的伤害在赶路，但他们
没有倒下，甚至他们所扮作

的坚强也是必须的，文明非
常重要的特质就是伪装，或
者说是一种正面的虚伪，虚
伪这个词在我这里是中性
的，没有褒贬，它是一种真
实存在的性质。坦白讲，这
些人无论真实还是虚伪，在
我看来都是无比可爱的。

新京报：你是否认为读
懂这本书的人需要门槛？比
如，需要一定的阅历、情感经
历，以及一颗敏感的心。

李霄峰：书里有篇《税
务员》，是个真事儿，一个税
务员会看伯格曼的电影，平
时我们能想象吗？我是觉
得，别把人分得太仔细，都是
人，能看懂就看，看不懂拉倒，
没什么关系，影响不了生活，
也影响不了爱情。阅历可能
是需要的，但敏感的心就强求
不了了，情事么，更没法要
求。这都属于缘分问题。

新京报：你对婚姻的看
法是怎样的？从书中看来，
你对婚姻似乎比较悲观？

李霄峰：爱情是情感的
选择，而婚姻是社会的选
择。婚姻的社会属性是一
个底色，你想想，长到二十
多岁都不认识的两个人，为
什么要结婚，还要住在一起
生活下去？在根本上是伴
侣，但伴侣之间的感情更厚
重，更复杂，也更有意思。
我对婚姻不悲观，而且我也
鼓励相爱的人结婚，并且要
有勇气面对婚姻生活带来
的磨砺，也最好别离婚。

新京报：你觉得自己是

一个“闷骚”的人吗？
李霄峰：小时候我完全

是个明骚的人，惹了不少麻
烦，从初中到高中都处于被
打压的状态，学会了如何与
世界周旋，后来就改闷骚了。

新京报：如果时机合
适，你还会再做演员吗？

李霄峰：不想做了，主
要是胖了，不愿示人……

新京报：你目前的本职
是做什么？接下来的规划
是怎样的？

李霄峰：本职是一家小
文化公司的法人代表。未
来最大的个人目标就是要
个孩子，办场婚礼。

我写下这句话
的时候是忽然之间
蹦出来的，每个人
都带着失败感在赶
路，我举个例子吧，
只 能 当 作 感 受 来
讲，不是解释这句
话：一个人很富有，
或很有名誉，人们
就特别希望看到他
生活里是不是那么
幸福，或真有那么
成功，若有一天他
出了事，我相信会
有人幸灾乐祸：看，
总算出事了。也就
是说，这时的语境，
人对成与败的理解
是外在的。但我理
解的失败是无处不
在的，一片叶子落
下来，有败落感，你
不知道它曾经过怎
样的风和雨。一个
人朝你走过来，他
兜里的家门钥匙能
打开一扇门，但门
里面可能只有他一
个人住。失败这两
个字，失，失去了，
败 ，败 落 了 ，败 坏
了，这是一个感受，
潜藏在人内部的一
个感受，它属于现
代生活。我也许是
描述了这个感受，
但我不知道是否读
者也能感觉得到。

关于失败
关于情感

■ 作者解读

《失 败 者 之
歌》的扉页上印着
一句“真正的失败
来自情感”，因为
这句话从语法、语
义上可以产生多
种解读，读者在网
络上探讨时频频
提及，而这也几乎
是每一个采访者
都会向李霄峰抛
出的问题。

新书 专栏结束才想到出版

创作 从没有想过要“宣泄”

婚姻 要敢于面对它的磨砺

李霄峰说，如果自己心里有苦，未必靠文字排解，可能会通过喝酒来解决。 图/刘振源


